Auto/biographies historiques dans les arts
25, 26 mars (Le Mans) et 27 mars (Angers) 2015


Les autobiographies et biographies de personnages historiques offrent une approche personnalisée des événements : elles soulignent le rôle d’individus charismatiques à des moments clés du passé tout en apportant des éléments privés et intimes, qui accentuent la valeur humaine des témoignages. Objets d’études scientifiques et sources de fictions romanesques, les biographies historiques témoignent de la porosité des genres : l’écriture de l’Histoire fait appel à des procédés stylistiques fictionnels qui dramatisent le récit historique. Dans les études postcoloniales, Homi Bhabha souligne avec pertinence l’importance du sujet historique qui se raconte et apporte un autre récit à l’histoire officielle, que cette dernière soit coloniale ou postcoloniale (ex : la biographie de Mahatma Ghandi ou l’autobiographie de Nelson Mandela). A ce propos, la focalisation sur un personnage historique permet de donner sens au récit de l’Histoire passée ou présente, incarné par une figure emblématique dont la vie privée s’efface ou est mise en avant sous le poids du devoir. Si les auto/biographies historiques s’affichent comme des reconstructions imaginaires à l’écran ou à l’écrit, elles traduisent également l’empreinte de la mémoire, des sentiments et des ressentiments, sur le récit de l’Histoire.

Au cinéma ou sur la scène de théâtre, les biographies historiques brouillent les frontières entre fiction et non-fiction : les techniques du documentaire créent un effet de réel dans les biopics tandis que le jeu du comédien prête vie au personnage sur la scène. Du roman à l’écran, de l’écriture scientifique à la création artistique, les biographies historiques traduisent un discours historique dont on envisagera la portée idéologique. L’écriture auto/biographique et historique ne fabrique-t-elle que des héros ? A travers une approche comparative entre les arts (cinéma, théâtre, littérature, arts visuels) et les cultures (française, anglophone, germanique, hispanique), nous interrogerons le mythe des grands hommes de l’histoire qui se racontent ou sont racontés tel que formulé par l’historien Clayborne Carson.

Quelques pistes de réflexions proposées :
· les œuvres biographiques (romans, films, pièces de théâtres, peintures) et le discours historique 
· le rapport à l’autobiographie et à l’histoire du cinéma de la nouvelle vague  
· le cinéma ethno-biographique qui rend compte à la fois de la personne filmée et de la culture dont il est originaire
· les adaptations à l’écran et à la scène de romans biographiques et autobiographiques
· l’écriture biographique ou autobiographique de l’Histoire (scientifique, documentaire)
· le discours idéologique des biopics et leur contribution à l’effort de mémoire 
· les questions de genre (gender), de race et de classe dans les biographies historiques
· les impératifs économiques et industriels des biopics (cinéma/télévision/théâtre)

Comité d’organisation :
Delphine Letort (Le Mans), Benaouda Lebdai (Le Mans), Tanya Ann Kennedy (Farmington), Daniel Gunn (Famington), Erich Fisbach (Angers) Christophe Dumas (Angers) 

Envoyer vos propositions (200-250 mots) et un court CV (institution, fonction, adresse email) avant le 15 juin 2014 à : Benaouda.Lebdai@univ-lemans.fr ; Delphine.Letort@univ-lemans.fr ; Erich.Fisbach@univ-angers.fr  

Historical Auto/Biographies in the Arts

March 25-26 (Le Mans), March 27 (Angers), 2015


The auto/biographies of famous historical characters articulate a personalized approach to events: not only do they underline the agency of charismatic individuals at key moments of the past, but they also bring to light private and intimate details that put forth the human value of testimonials. Whether conceived as scientific studies or used as primary sources for biographic novels, historical biographies illustrate the porosity of genre boundaries. The writing of history makes use of fictional devices that dramatize the narrative of History. In postcolonial studies, Homi Bhabba enhances the importance of the historical subject who tells his/her own story, providing a counter narrative to official history – whether colonial or postcolonial (ex: Mahatma Ghandi’s biography or Nelson Mandela’s autobiography). The focus on a central protagonist gives meaning to the narrative of History in the past or in the present, embodied by an emblematic character whose private life is overshadowed or put in the limelight by the weight of duty. The writing and the film making of historical auto/biographies may be displayed as imaginary reconstitutions; they also illustrate the bearing of memory, feelings and resentment, on the narrative of history. 

Historical biographies blur the boundaries between fiction and nonfiction on screen and on stage: the documentary techniques are used to construct an impression of authenticity in biopics whereas the comedian’s interpretation gives life to the character on stage. From novel to screen, from scientific writing to artistic creation, historical biographies articulate a historical discourse whose ideological construction we endeavor to decipher. Does the writing of historical biographies make only heroes? Through a comparative approach between various artistic (cinema, theatre, literature, visual arts) and cultural (French, Anglo-American, Hispanic, German) productions, we will question the myth of the “Great Man” history formulated by historian Clayborne Carson.

Possible avenues for exploration:
· biographical works (novels, films, plays, paintings) and their historical discourse 
· the adaptations of biographical and autobiographical novels 
· the relation to autobiographies and to the history of the French New Wave Cinema
· ethno-biographical cinema and the representation of the filmed subject and its culture 
· he scientific and documentary writing of historical auto/biographies 
· the ideological discourse of biopics and their contribution to memory 
· gender, race and class in historical biographies
· the economic-industrial factors behind the making of biopics (cinema/television/theatre)

Organizing Committee 	
Delphine Letort (Le Mans), Benaouda Lebdai (Le Mans), Tanya Ann Kennedy (Farmington), Daniel Gunn (Famington), Erich Fisbach (Angers) Christophe Dumas (Angers)

Please send an abstract of 200-250 words and a brief CV (which must include your title, institutional affiliation and email address) by June 15, 2014 to :
[bookmark: _GoBack]Benaouda.Lebdai@univ-lemans.fr ; Delphine.Letort@univ-lemans.fr ; Erich.Fisbach@univ-angers.fr  


St

Pt dr e b s e s e s
prnpr ey ity iy Mk topprbegmpmertiyd

b, s o e g
e i o B

e i o T g s ot o
T T L L i e
e 1 e g o 20 g b it o Lot
e e ol o A o e
e

B —
e S . e i, e
bt i el
F T —

L e e ol = ety

i e . s b (L Mo Ty v Kty (P
e s Eh b () et B ()

e T et
=i R




